

EL IRIS

DIARIO ANTIFASCISTA



AÑO XXV

CIUADELA, SÁBADO 13 DE MARZO DE 1937

NÚM. 7.175

Reproducimos de «La Voz de Menorca»:

Información radiotelegráfica

Frente Centro.—Impresión del día

Madrid 11, a las 22.—Parte de guerra facilitado por la Junta Delegada de Defensa de Madrid:

Sector de Guadalajara.—El enemigo se lanzó con gran ímpetu contra nuestras posiciones, siendo contenido admirablemente y con energía por los soldados del Ejército Popular contraatacando después. Se le ocasionaron muchísimas bajas.

Fueron hechos prisioneros gran número de oficiales italianos, sargentos y soldados. Se pasaron a nuestras filas 2 evadidos italianos.

En los frentes cercanos a Madrid hubo tiroteos y fuego de cañón.

Sin novedad en los demás sectores.

Parte del frente de Aragón

Barcelona.—Parte de guerra facilitado por la Consejería de Defensa a la Presidencia de la Generalidad:

Sin novedad en todo el frente.

Impresión del diario «Política»

El diario madrileño, «Política», en su impresión diaria de los frentes del Centro, se ocupa de las operaciones violentas que estos días se desarrollan en el sector de Guadalajara.

El enemigo, que ha concentrado en este frente sus mejores disposiciones, ataca violentamente, llevando el peso de la lucha las fuerzas italianas que se encuentran en las filas de los rebeldes. Nuestros soldados siguen luchando con tenacidad y bravura impidiendo en todo momento que el enemigo realice sus propósitos de avanzar.

Los facciosos ponen ahora su mayor interés en este frente de la provincia de Guadalajara, más igual que el fracaso que obtuvieron en sus tentativas cuando presionaban en el sector del Jarama, fracasarán también ahora.

Recuerda que el terreno donde se están librando ahora estos empeñadísimos combates, se encuentra a 100 kilómetros de Madrid y que les es de todo punto imposible acercarse por la carretera principal a la capital de la República.

Dice que hay que permanecer continuamente alerta, pues el enemigo pretende con

Hallazgo.

El Dr. D. Pedro Hernández, ha encontrado en la vía pública, la cantidad de 35'00 pesetas que ha depositado en esta Alcaldía para ser entregadas al que justifique ser su dueño.

su violenta presión en Guadalajara distraer nuestras fuerzas de los demás sectores del Centro para atacarnos luego y cogernos desprevenidos. Pide precauciones para que no surta efecto la intención de los rebeldes a fin de que la victoria que se avecina en este frente sea la que nos conduzca a la final.

El enemigo ha sufrido muchas bajas en Guadalajara

En las luchas que se desarrollan en este sector, ha adquirido gran violencia la que se desarrolla en las inmediaciones de la carretera de Aragón donde los facciosos han presionado insistentemente. Nuestras piezas de artillería han disparado sin cesar sobre los contingentes de fuerzas enemigas.

La resistencia de las fuerzas de nuestro Ejército Popular puede titularse sin titubeos de heroica. A pesar de tanta actividad bélica, nuestras posiciones continúan manteniéndose intactas. Y el avance que pretenden nuestros enemigos por esta parte se les presenta cada vez más difícil ya que siguen llegando fuerzas que convertirán nuestras líneas en inexpugnables.

Se calcula que las bajas que le ha costado al enemigo esta tentativa ascienden a 2.500.

Su aviación no ha podido actuar en estos combates a causa de lo muy bajas que se encontraban las nubes sobre aquel frente.

En Avila sigue nuestra acción

En el sector de Avila nuestros combatientes continúan sus acciones afortunadas.

Partido Comunista de España S. E. I. C.

Para mañana domingo, día 14 del actual, a las 2 de la tarde, gran Asamblea extraordinaria; se exige la puntual asistencia de todos los militantes, para tratar de la siguiente orden del día

- 1.º Crítica y autocrítica.
- 2.º Elegir dos representantes para formar parte en el Comité del Frente Popular.
- 3.º Política local.
- 4.º Varios.

En Andújar nuestras fuerzas cortan un intento enemigo

En Pezo Blanco, las tropas rebeldes intentaron de nuevo un avance, encontrándose con la cortante actuación de los leales que les batieron.

La aviación enemiga lanzó víveres sobre las posiciones rebeldes en Santa María de la Cabeza. Después nuestros aparatos al darse cuenta, se dirigieron hacia ellos, poniéndoles en fuga.

Descubrimiento de una guarida de la «quinta columna»

Madrid.—En un registro efectuado por la policía en el domicilio de unos sospechosos, fueron encontradas armas y gran cantidad de dinero, algunas máquinas fotográficas, bombas de mano y unos importantes documentos. Los moradores del local registrado pasaron detenidos a los calabozos de la Dirección General de Seguridad.

En Guadalajara combatimos contra italianos

La lucha en el frente de Guadalajara, ha entrado en una nueva fase. El enorme material que allí ha aglomerado es italiano, así como sus hombres.

Nuestros soldados pelean con gran intensidad y extraordinario arrojo, conteniendo a estos contingentes enviados por Mussolini, tomando a España por una nueva Abisinia. Además de las numerosas bajas que les hemos producido, se han cogido prisioneros 37 oficiales y soldados italianos.

La actuación de las tropas leales ha debilitado grandemente a nuestro enemigo aunque persista aún la intensidad en este sector.

De Oviedo

Prosigue la lucha de nuestros dinamiteros en los barrios de la capital asturiana. Hemos castigado duramente al enemigo en el Escamplero, cuando pretendía lanzarse contra nuestras líneas.

Ha sufrido numerosas bajas.

Alvarez del Vayo conversa con los periodistas extranjeros

Valencia.—El Ministro de Estado Alvarez del Vayo, ha sido interrogado por los reporteros extranjeros.

El Gobierno—manifestóles el ministro de Estado—ha denunciado a todos los países las enormes fuerzas extranjeras, alemanas e italianas, que intervienen al lado de los suble-

vados en la guerra que el pueblo hispano mantiene contra éstos. Esta intervención extranjera es la que sostiene la lucha contra el legítimo gobierno español, lo que representa una vergonzosa burla a los compromisos con traídos por estas naciones que sostienen el frente rebelde.

Para que los periodistas pudieran cerciorarse de dicha intervención, el señor Alvarez del Vayo les detalló las manifestaciones hechas por un sargento y tres soldados italianos hechos prisioneros, que combatían en las filas fascistas, y que llegaron el día primero de febrero. Recientemente llegaron un batallón de fuerzas italianas, el 751, tres compañías de fusileros y una de ametralladoras. Todas estas fuerzas, además de los batallones 530, 535 y 636, son mandadas por un general italiano, un ex instructor de una escuela de guerra italiana. La artillería rebelde está servido también por personal italiano.

Estos prisioneros extranjeros han sido trasladados a Valencia, añadió el ministro.

Los reporteros le preguntaron, cuánto podremos ver e interrogar a estos prisioneros? Alvarez del Vayo les contestó que de un momento a otro.

Continuando la conversación en torno a la guerra, dijo que lo que se libra en España tiene un carácter internacional y no civil.

Preguntado sobre el acuerdo del control, manifestó que el Gobierno no había recibido aún oficialmente la nota del acuerdo.

Eficaz golpe de mano

Madrid.—En el sector de la Ciudad Universitaria y Hospital Clínico, se llevó a cabo a las tres de la madrugada un golpe de mano con éxito. En una parte del Hospital, que ocupaban los insurrectos fué colocada una mina que hizo explosión a la hora indicada. A las cinco se lanzaban el asalto nuestras fuerzas, encontrando sepultados numerosos muertos y heridos.

Brillante actuación de nuestra aviación en Guadalajara

En las operaciones del sector de Guadalajara nuestra aviación ha desplegado una gran actividad a pesar de lo poco favorable del tiempo. Nuestros observadores aéreos inspeccionaron el campo enemigo descubriendo sus concentraciones a las que conjuntamente con la artillería bombardeó.

Iristeza de Cavalcanti

La prensa de Barcelona ha publicado una carta que el general Cavalcanti dirige a un amigo suyo, ex ministro monárquico que reside en París.

En ella muestra su pesimismo en el conflicto español, ya que ve la partida perdida. Además demuestra la gran equivocación que se tuvo al poner este conflicto en manos de ex-

Pro Konsomol

Domingo día 14, a las 5 y media de la tarde, grandiosa velada dramático-musical organizada por las Juventudes Socialistas Unificadas de Ciudadela pro «Konsomol» bajo el siguiente programa:

- 1.º «Internacional».
- 2.º «La Tosca», por el tenor S. Bagur con acompañamiento de piano por el maestro B. Carreras.
- 3.º «La del Manojito de Ritas», por el barítono Juan Moll.
- 4.º «Granadinas», por J. Pons.
- 5.º Recital de poesías, por J. Delfín Serra.
- 6.º «El Pájaro Azul», por F. Piovins.
- 7.º «La Tempestad», por S. Bagur.
- 8.º «La Dolorosa», por J. Pons.
- 9.º Recital de poesías, por J. Jover.
10. «Katuska», por J. Moll.
11. «Molinos de Viento», por F. Piovins.
12. «La Campanita», tango de violín y piano.

— SEGUNDA PARTE —

Se pondrá en escena el grandioso drama de R. J. Sender premiado en un Congreso recientemente celebrado en Moscú

“EL SECRETO”

bajo el siguiente repertorio:

El General Gallofa.	J. Capella
Detenido 1.º	P. Pons
Detenido 2.º	J. Freu
Policía 1.º	J. Allés
Policía 2.º	J. Triay

«Internacional».

Las Juventudes Socialistas Unificadas al organizar este acto espera del pueblo ciudadelano que sabrá corresponder como es debido ante la magnitud heroica del pueblo ruso y de su solidaridad con el pueblo español.

ANTIFASCISTAS NO FALTEIS

Precios: Butacas 1 peseta. Palcos 5 pesetas. General 0'50

Para este grandioso acto han sido invitadas las autoridades civiles y militares como igualmente las organizaciones antifascistas de esta ciudad.

EL CASINO DE CLASES queriendo cooperar en la recolecta destinada a la recolección de fondos pro construcción de un nuevo «Konsomol», barco ruso hundido por los torpedos alemanes e italianos en aguas jurisdiccionales españolas, ha organizado para el mismo día, a las 9 de la noche, un grandioso baile que será amenizado por la OUR JAZZ SIXX, en el cual serán sorteados valiosos objetos de arte, expuestos en los escaparates de S. Casanovas, calle Dr. Llansó.

Precios: Caballeros 2 pesetas. Señoras Gratis. Esta Comisión se reserva el derecho de admisión.

Dado el carácter de dichos espectáculos se explica la asistencia de todos los antifascistas.

tranjeros, ya que aunque triunfaran lo mejor de la nación pasaría a ser de ellos.

El archipiélago Balear, salvo Menorca, el Canario, las posiciones españolas y cuanto tiene un indiscutible valor es mangoneado por alemanes e italianos, los cuales ya han metido mano en las minas del Rif y Rio Tinto.

Del Extranjero

Turquía prohíbe salgan voluntarios hacia España

Estambul.—Se han hecho públicas las responsabilidades en que incurrirá, de acuerdo con el Código Penal de dicho país, quien intente burlar las disposiciones del Gobierno turco prohibiendo salgan de dicho territorio voluntarios hacia España para luchar en cualquiera de los dos bandos que sostienen la guerra civil en dicha península.

Precauciones contra el bandidaje fascista en los mares

Los buques mercantes holandeses que surcan el Mediterráneo serán protegidos por unidades de la flota de guerra de dicho país para impedir cualquier agresión de los barcos y aviones piratas que merodean por el mar Mediterráneo.

Francia toma precauciones

París.—En el Marruecos francés han sido tomadas las precauciones que las autoridades han creído oportunas con motivo de la ocupación alemana del protectorado español. Han sido reforzadas las fuerzas a 70 kilómetros de la frontera española.

Llegó a Marsella el buque bombardeado cerca de Menorca

Marsella.—Esta mañana ha fondeado en este puerto el vapor francés que fué bombardeado por un avión fascista a la altura de Menorca cuando se dirigía a Marsella.

Interrogado el capitán del buque, manifestó que fueron agredidos por un trimotor color marrón, el cual después del criminal bombardeo hizo rumbo a las Baleares, o sea por donde lo habían divisado antes de la agresión.

Solidaridad con el proletariado español

Londres.—Continúa la Conferencia de la Internacional Sindical, cuyos principales puntos a tratar están relacionados con la lucha que sostiene el proletariado español.

Cuando el río suena...

Buenos Aires.—El diario «La Nación», fascitizante y decidido partidario de Franco, publica unas crónicas donde muestra su pesimismo respecto a la guerra española por las manifiestas dificultades que encuentran las fuerzas rebeldes para atacar a las leales. Deja entrever, además, que la reacción ya ve el fracaso de los fascistas en España.

Estos comentarios en boca de periódico de tan marcado tinte ultrarreaccionario, son comentadísimo en los medios políticos y diplomáticos.